

GAZETA DE MEXICO.

MIERCOLES 10 DE MARZO DE 1784

VALLADOLID.

EL día 21 de Febrero á quatro y media de la tarde se dió principio en esta Capital á la solemne publicacion de la Bula, saliendo de casa del Tesorero de ellas un lucido número de Caballeros con ricos vestidos, buenos y bien enjaezados Cavallos: se dirigieron, y tomaron en casa del Sr. Comisario Dr. D. Miguel Josef de Contreras, del Consejo de S. M. el Estandarte, con el qual pasaron por las principales calles de esta Ciudad, que con sus colgaduras y repique general estaban manifestando júbilo y alegría. La noche de este día se iluminaron las principales casas, y se quemaron quatro lucidos árboles de fuegos artificiales. Al día siguiente por la mañana pasó el M. I. Ayuntamiento baxo de sus Reales Mazas á casa del Sr. Comisario, de donde salieron en su compañía á cavallo aun con mas ricos adornos que el día anterior: así siguieron hasta el Convento de Santa Catarina, donde se juntó con el Cabildo Eclesiástico, y con numeroso distinguido Pueblo se traxo bajo de Palio procesionalmente la Santa Bula á la Iglesia Catedral, donde se solemnizó la publicacion con una particular funcion, en que predicó el R. P. Guardian de San Diego.

OAXACA.

EN esta Ciudad se halla un Ciego de nacion, que con un báculo en la mano la transita toda en solicitud de sus limosnas, sin arimarse á las paredes; pero lo mas particular es que tiene seis dedos en cada pie, los mismos en las manos, y en la derecha una cicatriz de otro que su Padre le cortó contingentemente siendo muchacho.

En el Curato de Coixtlahuaca perteneciente á este Obispado,

mu-

murió un feligrés de 156 años, grantirador, tan entero en sus potencias y sentidos, que preguntándole un Religioso sobre el de la vista, decia, que Ciervo que se le ponía delante, no se le iba.

A legua y media de esta Ciudad hay un arbol Sabino en el Pueblo de Santa María del Tule, que admira su grandeza, y habiendo medido el circulo del tronco por la parte mayor, se ha encontrado tener 26 varas.

GUANAJUATO.

Con fecha de 3 del corriente se participa quedar esta Ciudad con general sosiego, por no haberse vuelto á sentir ya ningun estruendo subterraneo. En accion de gracias de tanto beneficio se han continuado á hacer funciones á Maria Santísima á expensas del distinguido Cuerpo de la Minería, Comerciantes de Semillas, y los Gremios de Panaderos, Plateros, y Sastres.

El día 29 del pasado se baxó de su Santuario á Nra. Srá. de Guadalupe, que fué conducida en solemne Procesion por las Sagradas Comunidades y Cofradías hasta la Iglesia que fué de la Compañía, donde se le ha hecho Novenario en accion de gracias, y solicitando su proteccion para que liberte á la Ciudad del azote de la peste, que en México ha hecho tanto estrago.

BOLAÑOS.

El Teniente Corregidor de este Real de Minas noticia, que en el camino que va de allí á Guadalaxara en las inmediaciones del Pueblo del Teul, huyendo un Mozo de la Justicia se ocultó entre barrancas extraviadas á la orilla de un arroyo, y que yendo en su seguimiento el día despues, se encontraron en aquel sitio cinco Lobos muertos á estocadas, la hosamenta de un hombre dividida, y un sable reducido á tres pedazos; de que se infiere que el tal Mozo fugitivo peleó allí valerosamente con alguna manada de las muchas que de estas fieras abundan en aquellos territorios; dejándose comprender que rindió la vida no por falta de espíritu, sino por haber quedado indefenso.

Se halla preso en esta Carcel un Indio llamado Josef Damaso, quien huyendo tambien de la Justicia, se tiró al Río que cruza por este Real, donde estuvo escondido debaxo del agua cerca de tres horas, que se estuvieron en custodia por vér donde salía ahogado, como lo creían, hasta que se retiraron sin esperanza alguna, y al cavo de cinco meses, se apareció y fué aprehendido por el mismo

mo Corregidor, cuyo hecho consta de autos, y es justificable en todo tiempo.

Habiendo una Gallina quebrado un huevo con los pies, se halló dentro de él un Pollo con dos crestas, dos picos, tres ojos, y sus dos pies regulares, colocado todo en un cuerpo y una cabeza, y á poco rato murió el Pollo, que se conserva asi por cosa especial.

CUERNAVACA.

LOS Vecinos nobles de esta Villa, con el fin santo de aplacar la ira divina, y evitar el presente contagio, baxaron de su Santuario á la Milagrosa Imagen de Nra. Srâ. de los Milagros, aliás de Tlaltenango, y colocada en el Altar mayor de la Tercera Orden de N. P. S. Francisco, se le hizo su Novenario con toda solemnidad y devocion, y el último dia hubo Sermon y Procesion devota de penitencia, saliendo en ella la Milagrosa Imagen de Jesus Nazareno de los Tepetates, á quien se le cantó al dia siguiente una Misa con Sermon.

Se ha hecho tambien Novenario á la SSmâ. Trinidad en la Capilla que hizo el Dr. D. Manuel de la Borda, y se ha comenzado otra á S. Carlos Borromeo con Plática diaria.

VERACRUZ.

EL dia 24 del pasado salió de este Puerto para el de Cadiz, con escala en el de la Havana, el Paquebot nombrado *Nra. Srâ. de Nazaret*, su Maestre D. Francisco Tizon, que conduce para uno y otro destino la siguiente carga.

Para Cadiz.

88 tercios Pimienta de Tabasco.	1 zurrón de Granilla.
51 dichos de Zevadilla.	2 idem de polvo de Grana.
83 dichos Purga de Xalapa.	160 ps. en plata doble para caja
5 dichos de Algodon.	de soldadas, y gasto de arribad.

Para la Havana.

613 tercios de Harina.	7 dichos de Jamon.
1 dicho de Garvanzos.	14 dichos de Curtiduría.
32 dichos de Manteca.	14 hoacales de loza de Xalapa.

MEXICO.

EL dia 4 falleció en esta Ciudad el Br. D. Antonio Joseph de Narvaez de mas de 77 años de edad, habiendo sido los 24 Rector del Apostólico Colegio de S. Pedro, y el dia siguiente se le dió sepultura en la Iglesia nueva de la Santisima Trinidad, que se dedicó el

el día 18 de Enero del año pasado de 83. Hizo el Oficio sepulcral el Señor Arceadeano de esta Santa Iglesia, con la especialidad de haber cargado el Cuerpo para conducirlo al sepulcro dos Señores Capitulares de la misma, y tres Prelados de distintas Religiones, que se hallaron presentes.

El Señor Lic. D. Rafael de Vertiz, Canónigo de esta Santa Iglesia, falleció el propio día 4, y fue sepultado la mañana del siguiente en la Capilla de N. P. S. Pedro, de la misma. Fue varios años Diputado segundo, y años ha Diputado primero y Presidente de la V. Congregacion del mismo Santo Apostol por el Illmô. Señor Arzobispo.

El día 8 se celebró Misa de gracias en la Santa Iglesia Catedral por la noticia que traxo de la salud que goza N. C. M. y Real Familia el Vergantin Corteo marítimo nombrado el *Sandoval*, que salió de la Havana el 22 de Febrero último á cargo de su Capitán y Maestre D. Josef de Osma, y aneló en Veracruz el 1 del corriente con la correspondencia Real y pública, la que entró en esta Capital el día 6 á la una de la mañana, por lo que se repicó generalmente; y el día 13 está asignado para el despacho del Correo de España.

En el barrio de S. Juan Huiznahuc, perteneciente á la Parcialidad de Santiago Tlatelolco, se halla una India llamada Matiana Antonia, que cuenta ya ciento y seis años; casó por tres ocasiones, y de quatro hijos que tuvo ha logrado vér 42 nietos y 5 bisnietos: baxa á la Ciudad á hacer diariamente su comercio, y segun su fortaleza, aun puede tener esperanza de vér mas dilatada su progenie. (*)

El día 25 del pasado Febrero, abriendo unos cimientos para el Convento que se está fabricando en el Santuario de Nra. Srâ. de

(*) No ha faltado quien diga, que quando sea cierta la existencia de los Sugeros de extraordinaria edad que se han relacionado en las antecedentes; no es creible hayan conservado en su entereza los sentidos. Las Personas que han comunicado las noticias son dignas de toda fé; y aunque para comprobacion de la verdad se pudieran participar otras de la misma especie, se han omitido temiendo cause fastidio la multiplicidad. Sin embargo parece que es muy del caso la siguiente: En el Pueblo de Xalapa de la Feria se halla Maria Magdalena Luisa de Leon de 92 años de edad, con tal entereza y robustez, que tiene ensenanza publica de Nifias, lee y cose sin anteojos, y practica todas aquellas funciones de sacar hilos de los Lienzos, y hacer labores en ellos como si tuviera solos 30 años: anda sin arrimo, y ha ensenado á todas las Señoras de la Poblacion (que algunas pasan yá de 60 años) las primeras letras y demás cosas anexas á su sexô.

de Guadalupe, se halló una hósamenta de extraordinaria magnitud, que consta de dos Canillas de cerca de vara de largo, y una quarta de ancho por la parte mayor, varias Costillas, un Hueso de una vara de largo, y tres quartas de ancho por el un extremo, y dos Colmillos, de los quales el uno salió en varios pedazos. Estaba á quatro varas de profundidad, sobre arena, cubierto de la misma, y sobre ella otra capa de tierra amarilla petrificada, de modo que salia en trozos, á la qual comunmente llaman *repetate*.

OBSERVACION SOBRE ESTA NOTICIA.

QUE en estos paises se encuentren huesos de Elefantes no es cosa muy irregular, pues se han colectado en paises frigidísimos como son la Siberia, Canadá, y con abundancia en las inmediaciones del rio Ohio; pero que recientemente en las escabaciones que se están formando en el Cerro Tepeyac se hayan extraido dos Colmillos, omoplastos, fémures, &c. es único en su especie, y manifiestan con evidencia que la muerte del Elefante fue anterior á la formacion de dicho Cerro, y de los que le son contiguos.

La falda meridional del expresado Cerro, se extendia por el rumbo del Sur á mucha distancia en lo que en el dia es llano: esto se hace patente á la observacion, pues se vé que en lo pasado, ya fuese para fabricar casas, ó para aprovechar la piedra en otros sitios, derrumbaron parte del Cerro por el expresado viento Sur, y al presente el desmante se ha continuado; y siendo notorio que los huesos elefantinos se extraxeron de sitio tan internado á la parte del Norte, es manifiesto que estuvieron cubiertos por la mole del Cerro.

Este Cerro Tepeyac está formado sobre una planicie de tierra, de manera que la peñasqueria no profundiza: un socabon trabajado al pie manifestaría lo dicho, y acaso seria util, porque en virtud de combinaciones fisicas se puede inferir que en lo interior se encontrarian vetas de carbon mineral.

El sistema que el Conde Buffon tiene expuesto recientemente en los tomos cuyos titulos son: *Epocas de la Naturaleza*, y *Notas justificativas*, en parte logra una genuina demostracion mediante este precioso hallazgo.

El Colmillo, que es la pieza mas particular, es de tres varas

y

y quarta, y si se computa la extremidad que se le quebró, puede regularse á tres varas y tercia. No hay noticia de que se encuentre pieza de igual magnitud en los copiosos Gabinetes de Historia Natural.

En las Salitrerías radicadas en los Pueblos de Zumpango, Chimalhuacanexo y Guadalupe, se halla establecida una Máquina de Evaporacion, cuyo verdadero Inventor (segun consta por Diligencias jurídicas) lo es D. Josef Antonio de Alzate, de la Real Academia de las Ciencias de París. La Máquina no solo es utilísima á los Salitreros, porque ahorran con ella la mitad de la leña, abrevian las operaciones, y las pailas ó peroles sirven duplicado tiempo; los que fabrican Sal, Azúcar, Alcaparrosa, Alumbre &c. pueden por su uso desfrutar las mismas ventajas, y su construccion es facil y poco costosa.

RAZON DEL ESTADO Y VARIACIONES DE LA ATMOSFERA de México en el tiempo presente.

¶ Sábese que el Thermómetro, y el Barómetro, son dos instrumentos físicos que sirven para observar el estado del Ayre que nos rodea: el Thermómetro en quanto al calor, ó frio; y el Barómetro en quanto á su peso y elasticidad. Y aunque hay otros para examinar la humedad ó sequedad, la electricidad, y los movimientos parciales de la Atmosfera, que llamamos vientos; trataremos especialmente de lo que en este Invierno se ha observado en los dos primeros, sin dexar de tocar algo de lo que pertenece á los demás.

Habiendo sido el Otoño del año próximo de 83 mucho mas húmedo que los cinco anteriores, continuando por todo él los nublados gruesos y algunas lluvias, comenzaron á soplar con mucha frecuencia los vientos del Sur y del Sueste desde el día siete de Diciembre, distando ya el Sol de nuestro Zenith mas de 40 gs. ácia el mismo Sur, y la Luna cerca de la Llena. Igualmente comenzaron á experimentarse las enfermedades que llaman *Peripneumonias*, ó Pulmonias; *Pleuresias*, ó dolores de costado; *Apoplexias*, ó insultos; *Anginas*, por otro nombre *Esquinencias*, que son inflamaciones en la garganta, y en fin otras, que aunque proprias de la estacion del año, se dexaban ya sentir con mucha mayor frecuencia, y malignidad que otras veces: y ponemos con distincion sus nombres facultativos y vulgares, porque aquellos, que como grie-
gos

gos y latinos, son extraños, no las hagan parecer de distinta especie, ó mayores en número y gravedad.

Pero hasta entonces el Thermómetro se mantenía de trece á trece y medio grados sobre el punto de congelacion en la escala de Reamur; y en los correspondientes (poco mas ó menos de sesenta) en la de Fahrenheit. El Mercurio del Barómetro mantenía casi sin mutacion la suspension media, que es aquí en veinte y una pulgadas y ocho líneas, el de Paris; y el Inglés en casi veinte y tres pulgadas del pie de Londrés (A). En aquella menguante se empezaron á observar frecuentes y extraordinarios ascensos, y descensos en uno y otro instrumento, y semejante variacion en los vientos, aunque siempre venciendo el Sur; pero desde el dia 24 de Diciembre poco despues de la Conjunction, subió uniformemente el Thermómetro, (hasta $13\frac{1}{2}$ gs. de $11\frac{1}{2}$, á que habia baxado) y el Barómetro baxó $1\frac{1}{2}$ líneas; sopló el Norte y el Este algunas veces; hubo muchos nublados, y algunas lluvias.

El dia 6 de Enero de este año, poco antes de la Llena, volvieron otra vez las variaciones en el Thermómetro y Barómetro; pero empezó á soplar el Sur y el Sueste sin permitir otro viento, y el ayre se fue enfriando mas y mas, hasta que el dia 16, poco despues del Quarto menguante, amaneció el Thermómetro en 9 gr. habiendo baxado quatro de un dia para otro; y el Barómetro subió desde 21 pulg. y 8 lin. hasta 22 pulg. $1\frac{1}{2}$ lin. acontecimiento que es aquí muy extraordinario, y que no se habia observado en mas de seis años que se hallan estos Instrumentos en la misma casa y situacion, ni en otra desde el fin del año de 74, y principio de 75, en que se observó cosa semejante en las rigorosas heladas de cinco dias seguidos, bien que sin nubes ni humedad particular. Pero ahora despues de un temporal de algunas lluvias, resultaron nevaças todas las cumbres de las Montañas que nos cercan, principalmente las del Sueste, Sur, y un poco al Veste, que son las mas altas.

(A) Como muy pocos tienen aquí Instrumentos de esta especie dignos de confianza, es preciso decir que los que se citan son: un Thermómetro de espíritu azulado al método de Reamur, fabricado por Cappy en París en 1768. Otro de azogue segun la escala de Fahrenheit, hecho en Londrés por Nairne y Blunt. Los Barómetros son tambien uno Francés y otro Inglés de muy buenos Artífices; y todos pertenecen al Señor D. Joaquin Velasquez de Leon, que se ha servido de ministrarnos estas noticias, y de permitir expresar su nombre por la importancia del asunto.

altas. En consecuencia se padeció el mayor rigor de las enfermedades referidas por todo el tiempo de aquella menguante. Pero este utilísimo discurso se continuará en las Gazetas siguientes.

PROVISION DE EMPLEOS.

S. E. ha nombrado para Administrador del Tabaco de Ahuacatlan, á *D. Josef Rodriguez Landazuri*.

Para Capitan de Caballeria de la Legion del Principe, á *D. Agustin Gomez de la Llamasa*.

Para Teniente de Caballeria de la misma Legion, á *D. Juan Bautista de la Iglesia*.

Para una Plaza nuevamente aumentada en la Contaduria general de Temporalidades á *D. Pedro Quixano*, Supernumerario de la Secretaria del Virreynato.

Para el Gobierno de la Nueva Vizcaya, vacante por fallecimiento del Coronel *D. Felipe Barri*, al Teniente Coronel y Comandante de las Milicias de Michoacan *D. Juan Velazquez*.

Para Administrador de Alcavalas de Guadalcazar á *D. Alejandro de Oréa y Machado*.

S. S. Ilmá. ha conferido interinamente los Curatos de Tecama, y Real del Monte á el *Br. D. Ramon de Cuevas*, y *Dr. D. Francisco Bazo Ibañez*.

ENCARGOS.

En el Juzgado del Señor Corregidor se están pregonando las Fincas que quedaron por muerte de *D. Juan Domingo Bustamante*, y son: una *Pulquería* del número; una *Toxinería* y *Casa* en esta Ciudad; una *Hacienda* en Tacuba; otra en Xuchimilco, y otra de *Pulques* en Zempoala: el que quisiere hacer postura, ocurra á dicho Juzgado.

En la calle del Torno de Regina se venden dos *Casas* de vecindad, nombradas de la *Sangre de Cristo*, y otra nueva con altos en la calle Real del Salto del agua: quien quisiere comprarlas ocurra al Cura de la Parroquia del mismo título, que es dueño de ellas.

Se vende un *Nacimiento* que ocupa una pieza regular: en la Oficina de esta *Gazeta* dirán donde.

Quien tuviere una *Biblia* en Griega, ó la nuevamente traducida en Italiano, ocurra á la misma, y se le comprará.

Se ha perdido un *Zarcillo* pequeño consiete brillantes: al que se lo hubiere hallado se conducirá de la Oficina á la casa del dueño para que se le gratifique.

Desde el ultimo día de Toros falta de la casa del Capitan *D. Estevan Gomez de Cosío*, Francisco Guillermo Murato esclavo: á quien supiere de él se suplica lo participe á su Amo.

En la Oficina de esta *Gazeta* se hallará el *Librito Método de la Oracion por el P. Nepeu*.